VORWORT.

Es find wenige Zweige der Industrie, welche in so eminenter, so klarer und bestimmter Weise wie das Glas die beiden Seiten zeigen, die künstlerische wie die commerzielle. Eine Trennung des Berichtes nach diesen beiden Richtungen ist daher nicht nur möglich, sondern sogar wünschenswerth, zumal wenn, wie es hier der Fall ist, beide Berichterstatter sich bewusst sind, dass, so sehr auch ihre Studien und Beobachtungen von verschiedenen Gesichtspunkten ausgehen, dennoch ihre Ansichten in allen Punkten übereinstimmen. Wenn sie in der Anordnung und Eintheilung ihres Stoffes verschiedene Pfade besolgen, so liegt das in der Natur der Sache und kann nur beitragen, die Vielseitigkeit der Anschauungen zu vermehren.